42%

33,8%

33,1%

33.1%

29%

24.7%

23,7%

23,6%

23,2%

22.9%

21.9%

21.1%

20.8%

20,7%

21,1%

19,7%

18,7%

18,2%

16,6%

16,5%

14.1%

13.9%

13.5%

13,1%

28,6%

ESTADÍSTICAS TRIBUTARIAS EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

Recaudación tributaria (ingresos tributarios totales como % del PIB) en los países de LAC 2020

Cuba

(8)

Barbados

Argentina

Costa Rica

Honduras

Santa Lucia

El Salvador

Chile

Perú

México

Panamá

Paraguay

Guatemala

Ecuador

Colombia

Antigua y Barbuda

Trinidad y Tobago

Promedio Latinoamérica y el Caribe

Jamaica Nicaragua Bolivia

Promedio Ocde

El recaudo en Latinoamérica cayó 11,2% durante 2020

HACIENDA. CUBA, BARBADOS Y BRASIL, CON INGRESOS TRIBUTARIOS SUPERIORES A 30% FRENTE A SU PIB, FUERON LOS PAÍSES DE LA REGIÓN CON MAYOR RECAUDO, MIENTRAS QUE EN PANAMÁ NO SUPERA 15%

El enorme hueco fiscal que

dejó el primer año de pandemia

es un tema que ha ocupado las

agendas de las economías del

mundo durante el primer tri-

mestre del año. De acuerdo con

"Estadísticas Tributarias en

América Latina y el Caribe

2021", el más reciente informe

publicado por la Organización

para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (Ocde), los ingre-

sos tributarios de la región dis-

minuyeron 11,2% en 2020 con respecto al año anterior.

van en los impuestos selectivos

al consumo, que tuvieron una

disminución de 13,7% intera-

nual; seguido del impuesto so-

bre la renta, que cayó 9,9%, y el IVA, que disminuyó 9,2%. Los

demás ingresos tributarios no

14,2% frente al PIB total de La-

tuvieron mayores movimientos

respecto al monto recolectado

por tributación durante el pe-

ríodo 2019-2020, el informe

destacó que Cuba, con 42% de su

PIB; Barbados, con 33,1%; Bra-

Por el lado de los países que

tinoamérica y el Caribe.

disminuyeron

clasificados

Las mayores caídas se obser-



Carlos Sepúlveda

Decano de la Facultad de Economía de la Universidad del Rosario

"Los resultados de la Ocde ilustran el llamado del Estado a pagar más impuestos. El problema aquí es la coyuntura que vivimos y cómo diseñar un sistema gradual que permita recaudar".



BOGOTA

Grace Pérez Navarro

Subdirectora Centro de Política y Administración Tributaria de la Ocde

"Los ingresos tributarios habían crecido antes de la pandemia debido al gran impulso que venia teniendo el Caribe, sin embargo, ahora tienen uno de los ingresos tributarios más bajos de la región".

42%

RESPECTO AL PIB FUE EL RECAUDO TRIBUTARIO DE CUBA DURANTE EL AÑO PASADO, ES LA MAYOR PROPORCIÓN EN LA REGIÓN.

sil, con 33,1%; Belice, con 32,4%, y Uruguay, con 29%, fueron los países de la región que tuvieron una mayor proporción de ingresos tributarios respecto a su en este periodo.

La Ocde también destacó sobre el top cinco de los países con menor proporción de recaudación en la región. Allí se ubicaron México, con 16,5%; Panamá, con 14,1%; Paraguay, con 13,9%; República Dominicana, con 13,9%, y Guatemala, con un nivel de recaudo de 13,1% respecto a su PIB.

Colombia se ubicó en el lugar número 20, de un listado de 28 países de la región, ya que 13,1%

FUERON LOS INGRESOS TRIBUTARIOS FRENTE A SU PIB DE GUATEMALA. FUE LA PROPORCIÓN MÁS BAJA DE LA REGIÓN.

el año pasado su ingreso tributario fue de 19,7% respecto a

De acuerdo con Carlos Sepúlveda, decano de la Facultad de Economía de la Universidad del Rosario, la recaudación de impuestos y el diseño de la estructura tributaria de estos países sonlos que permiten sostener al Estado y financiar programas sociales.

Para el experto, dentro del contexto de la pandemia, la Latinoamérica y el Caribe se enfrenta a un reto fiscal que pone en riesgo la seguridad macroeconómica, por lo que es urgente hallar "mayores fuentes de fi-

nanciamiento y mejores formas de gasto".

Uno de los aspectos elementos

Rep. Dominicana

Uno de los aspectos clave, descritos por la *Ocde* en su informe, recae en el impacto que tuvo la pandemia por covid-19 en los ingresos fiscales extraordinarios provenientes de los recursos naturales no renovables en la región.

Por ejemplo, en la primera mitad de 2020, los ingresos por petróleo y gas en Ecuador y México, esencialmente rentas de propiedad ligadas al valor comercial de la producción, disminuyeron como resultado de la caída de los precios y los menores niveles de producción.

En esa vía, Grace Pérez Navarro, subdirectora del Centro de Política y Administración Tributaria de la *Ocde*, dijo que la producción de petróleo en Ecuador se contrajo drásticamente en la primera mitad del año, cerca de 60% interanual en abril y 37% en mayo, debido, en parte, a la ruptura de la infraestructura de transporte de hidrocarburos en abril.

"En México, los ingresos por petróleo y gas se vieron atenuados por un aumento de los precios, lo que generó un descenso vertiginoso de 56% en los ingresos de ese país", explicó Pérez Navarro.

AMBIENTE. CERCA DE SIETE DE CADA 10 PERSONAS NO TIENEN SERVICIO DE SANEAMIENTO

En la región, 26% de la población no tiene acceso a agua

BOGOTA

Según el ultimo reporte de la Cepal sobre la gestión del agua en América Latina y el Caribe, los gobiernos de los países de la región han venido reconociendo desde hace mucho tiempo la importancia de los servicios de agua potable y saneamiento como un factor vital para la protección de la salud de la población y la lucha contra la pobreza.

Sin embargo, casi 166 millones de personas en la región o 26% de la población aún no tienen acceso a un abastecimiento de agua potable que satisfaga los criterios de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Además de esto, más de 443 millones de personas o 69% de la población, todavía no disponen de los servicios de saneamiento adecuados, en particular en cuanto al tratamiento y disposición de las aguas servidas.

De acuerdo con la *Cepal*, la importancia del tema en América Latina y el Caribe se refleja claramente en la serie de "experiencias, postulaciones, y procesos de reforma de las legislaciones y administraciones de agua" que se han presentado en la mayoría de los países de la región, como lo dio a conocer *Alicia Bércena*, directora ejecu-

tiva de la *Cepal*, en el informe presentado.

Entre los países que han planteado nuevos ajustes para darrespuesta a los retos del cuidado el agua están Brasil, que creó una legislación y un sistema nacional de administración de los recursos hídricos, y Chile, con las reformas del régimen de aguas y de prestación de los servicios de agua potable y saneamiento.

Así mismo, en Argentina se ha hablado de la privatización del sector hidroeléctrico y de agua potable, mientras que en Colombia y Bolivia está la privatización de una serie de servi-



Reuters

Alicia Bárcena, directora ejecutiva de la Cepal, resaltó la importancia del recurso hídrico que tiene los países de América Latina.

cios. En México hay reformas recientes de la legislación de aguas y privatizaciones de algunos servicios o sus segmentos.

Finalmente, **Bárcena** hizo un llamado a regular la explotación hidrocarburífera y minera, que aporta ingresos fiscales para los Estados y es fuente de trabajo,

pero que necesita grandes caudales de agua y, a la vez, puede afectar la calidad del recurso. También pidió generar acuerdos de cooperación que permitan establecer pactos ambientales entre los países del bloque.

JONATHAN TORO
jtoro@larepublica.com.co